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■中国城市报 张芸帆

1月17日，由中国城市报
社主办的首届大运河城市品牌
发展论坛在北京市通州区大运
河畔举办。论坛以“聚焦大运河
城市，谋划高质量发展”为主题，
宣贯了《品牌评价 城市》《新型
城镇化品质城市评价体系》2项
国家标准，研究《运河城镇笔记》
等图书出版和大运河城市品牌
集群筹建，培育推动一批有世界
影响力的中国品牌城市。

中国经济报刊协会名誉会
长、经济日报前总编辑冯并曾
采访了三十多个大运河城市，
写了三十多篇游记。他在发
言时说，中国大运河在 2014
年申遗成功，但中国大运河的
保护利用才刚刚开始，宜航则
航、宜游则游是主要建设方

向，应该进一步增强它的活
力，为绿水青山增添耀眼的色
彩。保护和再利用大运河，推
进旅游业发展，优化交通系
统，丰富城市文化，有利于防
灾减灾、增加就业。

中国城市品牌评价项目组
组长、中国城市报社总编辑杜
英姿在致辞中指出，大运河城
市品牌作为城市品牌的子课
题，一定要提高政治站位，打造
中华文化重要标志，坚定文化
自信，彰显中华传统文化持久
影响力和社会主义先进文化的
生命力。中国城市报社将强化
服务意识，组织中国乃至世界
一流专家帮助城市规划、策划，
制定顶层设计，进一步推动世
界城市品牌计划，联合世界标
准化组织等国际机构，研制国
际城市品牌标准，推动培育一

批有中国特色的世界名城。
中央财经大学文化与金融

研究中心理事长吕世杰在讲
话中指出，城市发展离不开城
市品牌。通州区最大的品牌
是北京城市副中心和大运
河。2019 年京杭大运河（通
州城市段）旅游通航仪式举
行，北关闸至甘棠闸段11.4公
里正式通航，为大运河全线通
航奠定了基础，运河的经济价
值日渐突出，运河的再次复兴
指日可待。2019 年以来，我
们和中国城市报两次就大运
河发展进行了专题研讨，推动
世界运河文化论坛会址落户北
京通州。

中国城市报社副总经理常
亮主持会议时介绍，中国城市
报社研制了国家标准《品牌评
价 城市》等多项标准，多次成

功发布全国城市品牌指数，并
利用这些标准为不同城市量
身定制了高质量发展方案。
大运河跨越8省市，沿线城市
发展差异较大，应因地制宜、
一城一策制定不同的发展规
划，但要同时兼顾大运河整体
一盘棋。所以，呼吁运河城市
加强区域合作，举办大运河协
作带城市轮值会议，让大运河
城市品牌集群不仅属于世界，
也属于未来。

大运河国际文化旅游交流
中心主任杜山川介绍，北京（通
州）大运河文化旅游景区将整
合“三庙一塔”、运河公园、大运
河森林公园三大核心景点，创
建集休闲、度假、体验、购物于
一体的国家5A级旅游景区。
大运河森林公园长8.6公里，是
京东地区面积较大的城市公

园，河面平阔如镜，平林层层如
浪，两岸绿杨花树如画，展现了
现代与古朴并存的风格，构建
了“一河、两岸、六园、十八景”
格局。

北京市通州区、河北省衡
水市、河南省洛阳市、山东省泰
安市等大运河沿线多个城市主
要领导分别以不同形式对大运
河论坛表示关切，有意加强城
市间合作，对大运河国家公园
带建设繁荣前景充满期待。

亚洲文化交流协会副会长
张志雄、新加坡斯坦福特学院专
家马玉文、首席品牌官联盟主席
梁中国、中交四公局二公司总经
理于法强、中国国家品牌网总
裁吴为、清华大学建筑设计院
生态环境研究中心研究员刘垚、
中国国际友好城市促进会副秘
书长杨紫薇等与会并发言。
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品牌引领高质量发展 合作提升国际影响力

■陈 晨 董 蓓

就像人在社会上要有名字
一样，企业在市场中也要有名
称。名称，是一个企业区别于
另一个企业的显著标志，也是
其商业信誉的载体，包含了一
定的财产价值。日前，国务院
公布修订后的《企业名称登记
管理规定》（以下简称《规
定》）。将于3月1日生效实施
的《规定》，是对1991年国务院
批准的相关规定的一次全面修
订，也是深化“放管服”改革和
优化营商环境的一个重要步
骤。《规定》有哪些变化？1月
21日，国新办召开国务院政策
例行吹风会，国家市场监督管
理总局副局长唐军、司法部立
法二局局长刘长春、国家市场
监督管理总局登记注册局局长

杨红灿就此进行了解答。

为何放？自主申报代替预先
核准，更好激发市场活力

“这次修订后的《规定》最
大的变化和亮点，就在于把企
业名称的预先核准制度改为企
业名称自主申报制度，从企业
名称预先核准的行政许可事项
改为行政机关向企业和社会提
供服务。”杨红灿直言。

为何要有这样的变化？记
者了解到，以预先核准为核心
的企业名称登记管理制度，曾
对保护企业名称相关权利、维
护市场秩序发挥了积极作用。
但随着我国经济社会快速发
展，尤其是近年来商事制度改
革不断深化，现行的企业名称
登记管理制度已明显滞后。

“这种滞后主要体现为在
企业登记程序前端设置名称预
先核准程序，导致企业登记环
节多、耗时长，增加了开办成
本；企业起名难，由登记机关判
断企业名称之间是否近似和能
否使用导致企业名称资源日趋
紧张，难以适应企业数量快速
增长的需要；相关制度不够完
善，比如企业名称争议处理缺
乏法律依据，事中事后监管机
制不健全。因此，有必要对现
行规定进行全面修订。”刘长春
解释道。

为实现从预先审核到自主
申报的转变，市场监管部门进行
了一系列配套改革——全面开
放企业名称库，以便企业了解现
有企业已用了哪些名称，并建立
了企业名称自主申报系统。

“改革取得了明显成效，不

光是赋予了企业自主选择名称
的权利，同时还提高了工作效
率。”唐军介绍，按照原规定，企
业名称核准需10个工作日左
右，现在则是即时反馈。从实
践中看，自主申报的名称后来
在企业登记注册时，获得通过
的占90%以上。由此可见，企
业名称登记制度改革，有利于
优化营商环境。

怎样管？违背社会公序良俗、
“傍名牌”的名称不能取

放，并不意味着不管。赋
予企业名称自主选择权，也不
意味着企业取名就可以任性妄
为。“改革坚持‘放管并重’，企
业名称可以自主选择，但不是
放任自流，企业名称还有些规
范和禁止行为。”唐军强调。

据了解，《规定》完善了企
业名称基本要素和构成规范，
细化了企业名称的禁止性要
求，明确了外商投资企业名称、
企业分支机构名称、企业集团
名称的有关规则，还明确了企
业名称不得有国家规定禁止的
其他情形。

杨红灿说，取消名称预先
核准不代表登记机关不再审查
企业名称，自主申报成功的名
称，在企业设立登记或企业名
称变更登记环节，仍需接受审
查，审查的重点主要聚焦于是
否存在损害国家社会公共利
益，是否违背社会公序良俗等
内容。登记机关在事中审查
时，发现不符合规定的企业名
称要驳回并告知理由，并引导
企业规范使用企业名称。

事实上，在规范企业名称
管理方面，市场监管部门一直
在行动。“去年新冠肺炎疫情发
生后，我们将火神山、雷神山等
敏感字词纳入系统管理中，配
合相关部门对知名医院等机构
被冒牌问题进行清理整治行
动，及时纠正各地不适宜的名
称，引导和规范企业依法使用
名称。”杨红灿透露。

说到底，企业做大做强靠
的是综合实力和逐步累积的品
牌效应，而不是只靠一个名
称。“我们鼓励企业申请、使用
具有独创性且内涵丰富的企业
名称，从而提升企业形象及竞
争软实力。但对存在违反法律
法规、违反良俗和诚信意识及

‘傍名牌’等不正当行为的企业
名称，监管部门也将严格按照
有关法律规定进行监督管理，
规范秩序。”杨红灿强调。（转自
《光明日报》，有删改。）

在放与管中迎来变化在放与管中迎来变化，，企业不再企业不再““起名难起名难””

浙江金华：去年快递业务量
首次跃居全国第一

国家邮政局最新公布的2020
年全国快递数据显示，浙江省金华
市年快递业务量以90.1亿件超越
广州的76.2亿件，首次跃居全国第
一。金华市快递量占全国比重从
2019年的9.3%上升到10.8%，平
均每天有2469万件快递发往全国
各地。近年来，金华市把数字经济
列为一号产业，大力发展网络零售
和跨境电商，同时金华、义乌双双入
选国家物流枢纽承载城市，供应链
和物流两大优势日益凸显。

图为2020年11月10日，浙
江省金华市邮政速递物流电子商务
邮件处理中心高速自动分拣机上，
工作人员正在分拣包裹，积极备战
“双11”。

中新社发 胡肖飞摄


